

## Anexo I. Registro del Título del Trabajo Fin de Grado (TFG)

NOMBRE DEL ALUMNO: Irene García Palmero

PROGRAMA: E6

GRUPO: A

FECHA: 21/10/2024

Director Asignado: Gómez Bengoechea

Apellidos

Gonzalo

Nombre

### Título provisional del TFG:

Cómo la pertenencia a la Unión Europea ha contribuido a una mayor resiliencia de los países miembro ante los periodos de crisis.

**ADJUNTAR PROPUESTA (máximo 2 páginas: objetivo, bibliografía, metodología e índice preliminares)**

Firma del estudiante:



Fecha: 21/10/2024

**Pregunta de investigación:** Cómo la pertenencia a la Unión Europea ha contribuido a una mayor resiliencia de los países miembro ante los periodos de crisis.

**Objetivos:**

Partiendo de los resultados de las elecciones al Parlamento Europeo de julio de 2024, llama la atención como en tres de los seis países fundadores de la Unión Europea: Italia, Francia y Alemania, las primeras fuerzas políticas ganadoras (o en el caso alemán la segunda) han sido partidos de ideología euroescéptica. Aunque ninguno de los dirigentes de estos partidos aboga por que sus países salgan de la unión, a diferencia de la salida de Reino Unido en 2020, defienden cambiar la organización supranacional desde dentro (Wright, 2024 & Becker y von Ondarza, 2024). Esto conllevaría el riesgo de que se debilite la cohesión interna de la UE, al poderse generar tensiones entre los estados miembros sobre políticas clave.

El nacimiento de estas posturas euroescépticas en la población europea ha surgido a raíz de un descontento generalizado con las instituciones europeas, principalmente causado por las consecuencias derivadas de las crisis financieras y de la pandemia. Por tanto, en el presente trabajo se pretende averiguar si la pertenencia a la Unión Europea ha hecho que los países de estudio superaran mejor las crisis gracias al “paraguas protector” bajo el cual se encuentran sus miembros, o, si, por el contrario, la existencia del euroescepticismo tiene razón de ser (objetivo primario). Asimismo, se intentará llegar a esta hipótesis a través del análisis de variables económicas de cada uno de los países de estudio, obtenidas desde 1999 hasta 2024, en aquellos momentos de crisis más significativos. Más tarde, se compararán con el mismo tipo de variables recogidas de otros países de fuera de la UE, como Japón, Rusia y Australia, para así examinar si la hipótesis principal se cumple. Además, este análisis irá acompañado de una investigación de las consecuencias producidas por las crisis, las cuales son causas de ese creciente descontento, para así entender mejor el contexto y antecedentes de este fenómeno. También se estudiará si existe una correlación positiva entre los periodos de bonanza económicos con aquellos momentos en los que más población apoya el proceso de integración. Por otra parte, también se analizará la

evolución de cada una de las economías, desde su adopción del euro en 1999, con la intención de evaluar si uno de los hitos más importantes dentro de la historia de integración europea, la adopción de la moneda única, ha beneficiado también en términos económicos a los países de estudio.

### **Metodología:**

Para evaluar las hipótesis planteadas, se utilizará el método del caso de estudio para abordar el fenómeno del euroescepticismo. Esta metodología resulta útil en el campo de las ciencias sociales, ya que permite analizar fenómenos complejos en contextos específicos de forma detallada, contribuyendo así a una mejor comprensión de las dinámicas asociadas con el fenómeno (Ruzzene, 2014). Por tanto, mediante el uso de tres casos, que corresponden a tres países de estudio (Italia, Francia y Alemania) podremos responder a la pregunta de investigación a través de un análisis inductivo. Del mismo modo, estos países han sido seleccionados por ser representativos de la UE y por tener poblaciones que han desarrollado un fuerte euroescepticismo.

Asimismo, la utilización de distintas variables macroeconómicas relacionadas con cada país de estudio nos servirá como herramientas para realizar este análisis. Estas variables son las siguientes: el PIB real y per cápita, IPC, tasa de desempleo, tasa de cobertura, deuda pública sobre el PIB y el déficit fiscal. Estas variables se extraerán de fuentes de datos secundarias como: el INE, BCE, el Parlamento europeo, Banco Mundial, ICEX. El espacio y tiempo en el que se engloba la investigación serán 3 países de estudio (Alemania, Italia y Francia), y el periodo de 1999 hasta 2024. Por tanto, mediante la utilización de 3 casos de estudio (los países elegidos) podremos comprobar si se cumple o no la hipótesis principal. Asimismo, también se hará una revisión de la literatura en relación con el fenómeno del euroescepticismo, siendo por tanto el análisis de este trabajo tanto cuantitativo como cualitativo. Del mismo modo, los datos obtenidos serán interpretados a través de: métodos descriptivos (utilizando medidas de tendencia central, de dispersión y gráficos) de correlación y de regresión con la ayuda de Excel y SPSS.

**Contexto:**

El nacimiento de posturas euroescépticas, aunque visible en las últimas elecciones al parlamento europeo, se viene gestando desde hace tiempo. A parte de ser un fenómeno derivado de las sucesivas crisis, también tiene que ver con la disparidad económica e industrial que existe entre las grandes urbes y las zonas rurales. Como argumentan Rodríguez-Pose et al., estas últimas se encuentran en una “trampa de desarrollo”, que les impide avanzar en términos de productividad económica e industrial, tienen altas tasas de desempleo y existe un declive demográfico (2023). Esto provoca que se genere desencanto con las instituciones y partidos políticos, que conlleva, en la mayoría de casos, al apoyo de partidos con ideologías más populistas y/o euroescépticas. (Rodríguez-Pose et al., 2023).

**Bibliografía:**

Becker, M. & von Ondarza, N. (2024). Alemania: una campaña electoral más polarizada y politizada, pero más centrada en lo nacional. CIDOB. Monografía 88, p. 73 – 77. <https://www.cidob.org/publicaciones/alemania-una-campana-electoral-mas-polarizada-y-politizada-pero-mas-centrada-en-lo>

Rodríguez-Pose, A., Dijkstra, L. y Poelman, H. (2023). The geography of EU discontent and the regional development trap. WP 03/2023. *European Commission*. Luxembourg: European Union. [https://ec.europa.eu/regional\\_policy/sources/reports/Geography\\_of\\_Discontent\\_and\\_development\\_trap\\_forlay-out.pdf](https://ec.europa.eu/regional_policy/sources/reports/Geography_of_Discontent_and_development_trap_forlay-out.pdf)

Ruzzene, A. (2014). Using case studies in the social sciences. Methods, inferences, purposes. *Rotterdam, Holland: Erasmus University Rotterdam*.

Wright, G. (2024). Francia: Una derecha radical triunfante y su impacto ambivalente en el papel de Francia en Europa. CIDOB. Monografía 88, p. 79 – 83. <https://www.cidob.org/publicaciones/francia-una-derecha-radical-triunfante-y-su-impacto-ambivalente-en-el-papel-de>

## Estructura:

- Introducción: pone en contexto al lector haciendo un pequeño resumen del tema del trabajo, justificación de este, incluyendo la finalidad, objetivos, metodología y estructura.
- Marco teórico:
  - La unión europea como red de seguridad:
    - Fundamentos de la integración económica y política
    - políticas clave durante las crisis
    - política monetaria del BCE, fondos estructurales, pacto de estabilidad y crecimiento
  - Las crisis en Europa
    - Relatar crisis financiera, crisis del euro (incluir triángulo de la crisis de Olivier Blanchard), pandemia.
    - Cómo hizo la UE frente a las crisis
    - Consecuencias en mundo y UE + falta en la actualidad de una unión bancaria y otras deficiencias → causa euroescepticismo.
  - El euroescepticismo y las elecciones al Parlamento Europeo
    - Historia y evolución del fenómeno
    - En países de estudio: partidos y movimientos
    - Resultados elecciones PE 2024: ¿qué revelan?
- Análisis de los países de estudio (Francia, Italia y Alemania)
  - Presentación de la economía de cada país, posición relativa a otros países del mundo, influencia de las crisis en cada uno.
  - Estudio variables económicas en los países de estudio y su evolución.
    - Ver las tendencias y si hay correlaciones entre periodos de bonanza económica y apoyo a la integración (menos escepticismo).
    - Análisis adopción del euro en las economías
    - Análisis específico de variables en 2008, 2010 y 2020 (crisis)
    - Comparación con países de fuera de la UE, mismas variables en periodos de crisis.
- Análisis de resultados: ¿Sobrevivieron mejor los países las crisis económicas por ser parte de la UE?
- Implicaciones en política económica y discusión
  - El futuro de la UE: según los resultados obtenidos
  - Implicaciones, limitaciones y utilidad del trabajo
  - Futuras líneas de investigación
- Conclusiones
- Bibliografía y anexos